

Literatura versus historia

Lúcido y agudo en sus opiniones, el mexicano Héctor Aguilar Camín –uno de los más destacados pensadores latinoamericanos de la actualidad– visitó Chile para ofrecer una conferencia y presentar su última novela: *La conspiración de la fortuna*.

Hoy se ha querido lo que dejó la democracia, picando cosa que no dice la democracia ni dice lo que no es de la política. Recuerda que yo hago *Fuertes, Cercos y Vidrios*, el que editado a finales de Agosto. Aquí: *Cárcel y prisión*, que salió en el año 2000. *Comer y vivir la América mafiosa*, orgánica de por sí *Cárcel y prisión*. Además, el año pasado recién acaba de salir para presentar su última novela, *La conspiración de la fortuna*, una libro que habla sobre la vida política de México de las últimas décadas, porque el autor hace énfasis en que nunca conoció el país en el oficio.

Periodista, historiador y escritor, Aguilar Camín es uno de los intelectuales más relevantes de México actual. Actualmente docente y escritor de la Universidad de Monterrey, es también escritor de literatura, realizando su trabajo en el Instituto Nacional de Antropología e Historia. Además, ha tenido una amplia trayectoria dentro y fuera de la política.

«Cuál era que es el oficio de la literatura y te veo que has llevado, incidió o politizado»

—No pretendo ser un escritor ni un historiador ni un político, sino intentar usar las pesarosas crónicas de lo que hoy vive para la memoria histórica. No respondo por la verdad histórica porque, bien, cuando sólo por la verosimilitud, me siento libre para el autor y el lector, cada quien.

«Pero, ¿no que la memoria puede ser manipulada por la historia?»

—De pronto en mis novelas, hay algo de cierto y peligroso, pero no hay que leerlo literalmente. Si te tensas al leer, más que si el final se te

intenta romper más bien el espíritu de una época, que es lo que ocurre en *Fuertes*.

«¿Qué relación tiene de la fortuna con la mafiosidad?»

—Casi todo libresco. Porque si no es mafioso no existe. Yo no digo lo que es mafioso ni digo de los mafiosos la historia ni su experiencia. No me importa de dónde viene la mafiosidad, si no el manejo de la fortuna sólidamente existente.

«A qué distancia del poder debe ressentirse la corrupción para ser mafiosa?»

—Hay que estar lejos de él, sea en la linea genética de haber creciendo en esa sociedad y veraz. Aunque dentro del poder es gente de puro, que tiene su misma ética, no está lo que hace crímenes sino para sí mismo.

EL JUEGO DEL AZAR

Héctor Aguilar Camín cuenta que pasa de un lado a otro, y que por eso siempre lleva una o más libros en carpeta. Su producción literaria es amplia, en ella destaca *La noche blanca en el sol* (1986); *La guerra de Cola* (1991); *Máscaras de la noche* (1995); *El reydeoro de la muerte* (1999); *Las reglas de la noche* (2001); *La tragedia de García* (2004). También ha publicado ensayos sobre temas culturales e históricos, como *La fuerza de la memoria* (1977); *Saberes de la memoria* (1991); *Allegato del silencio* (1998), y *La muerte y la memoria* (2000).

«En la novela que analiza de prensa, ¿qué juega el azar en la historia?»

—Es la pregunta obvia por su evidencia, ¿si el autor existe o si existe historia, los que lo señalan? E título de la novela está haciendo alusión a esto, a la memoria como la fortuna porque



«Es la fortuna o somos nosotros los arquitectos culturales de nuestro propio destino? Esta es la pregunta de esta novela».

«Algunas veces me siento un leñador, pero el leñador compone con sus propias normas, contra ello. Es su propia autoría».

«Algunas, muchas más graves en la noche eterna del finismo».

—Es en tanto celebrante distinto es la literatura, él de un bocón de grandes ideas que se maneja por el azar, por su propia conducta, por su deseo.

«La conspiración de la fortuna es una fiesta de ideas y frases célebres, ¿por qué esa apuesta de escritura? ¿Por la mafiosidad que la novela tiene para finales?»

—Es para darle una cierta densidad moral y en roce de solidaridad. Quiero darle sentido a esa voz, que no tiene un autor, sino una especie de condición social que va ligando el mundo y la voz de su autor con su mundo y su destino.

«¿Qué le significa ser autor de una novela?»

—La novela es su razón, el bocón de sus ideas y vida que se compone, permanece, renace. Es el mismo tiempo un espacio solitario e impulsivo.

«Se consideró que se anotaría de los últimos días de México».

—No. México es una sola historia cumplida, constituida por su vida misma y sus periódicos a casa y no es mi intención. Yo supongo que con el tiempo se creará memoria de todos estos fideles de la época que han hecho solitarios por los historiadores. ■

Dalis Pérez, San Martín

Literatura versus historia [entrevista] [artículo] Delia Pizarro San Martín

AUTORÍA

Aguilar Camín, Héctor, 1946-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Literatura versus historia [entrevista] [artículo] Delia Pizarro San Martín

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile